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! ! ! !在崇明的根宝基地!你如果

打开"滴滴#叫车软件!第一个跳

出的是这样的定位$%缔造中国

的曼联&' 当年喊下的这句豪迈

口号! 如今已成为一个地理标

记'这!是肯定!是尊敬!是褒奖'

此番去崇明!不专为采访!

更是一次探望! 因而大多只是

闲聊' 根宝累"倒&!所幸经过调

理和休整!气色好了很多' 但谈

话间! 还是能让人感觉到他的

精力已不及从前! 毕竟岁月不

饶人'

上一次与根宝面对面!是今

年 !月的俄罗斯世界杯'他带着

基地的一些孩子!现场看了两场

世界杯比赛' 让我印象深刻的

是!他随身带着一个可折叠的小

板凳' 根宝的腰不太好!长途飞

行和旅途奔波!不能久站!时间

一长就要坐坐板凳'

再往前推!是在去年的天津

全运会决赛'他从西班牙的洛尔

卡回国! 亲自带队抓了训练!又

现场指挥最后几场关键之战'从

"##$年到 "#%&年!"根宝制造&

为上海足球在全运会第三次夺

冠后!他说出了这样一句话$"问

天再借五百年' &那种豪情溢于

言表!让人深受感染'

重新装修基地!根宝看来还

是要打算"二次创业&'以根宝的

个性!他闲不下' 他累!也在"享

受&这种累'

除了致敬! 还能说些什么

呢( 俗点的!希望根宝多多保重

身体' 再干十年!还能干很多很

多事) 关尹

! ! ! !这些年根宝在崇明岛上耕
耘，硕果累累。听根宝“传经送
宝”，受益良多。

记者! 肯定会有很多人问

您!您的基地为什么能出这么多

人才(

根宝!从建基地开始，我就
一直贯彻两个字，一个是“路”，
一个是“人”。“有脚下，走天下”，
说的是“路”，我们要坚持走技术
之路；“足球明星的摇篮，走向世
界的希望”这句口号，说的是
“人”，要打造一流的球星。有刘
翔，就有世界冠军；有姚明，篮球
就有人关注，是不是？

记者!现在应该说青训这一

块已经受到重视了!中国足球的

将来会变好吗(

根宝!有人说，你根宝只不
过是因为十几二十年前没人搞，
所以才出来了嘛。实际上，在我
那个时候，国内也有好几千个足
球俱乐部。像秦皇岛的中国足校
有 !""" 多人，申花足校也有
#""多人，我只有 $%"人。他们
为什么不出人？我们首先得想清
楚，搞青训的动机是什么，目的
是什么？我们搞青训，不是为了
去统计人数有多少、球队有多
少，不是凑热闹，要出人出球星
啊。但是，“报数字”又是我们喜
欢干的事，不是说人多了足球就

一定能上去，这水分还多呢。
记者!中国足球如果想要发

展提高!您的建议是(

根宝!这些年我们请了这么
多的外教过来，到底要走哪条
路？到底学谁？这是最大的问题。
我们看日本、韩国、德国、巴西，
什么都好，哪都要学，最后把自
己给搞晕了，像无头苍蝇没方向
乱撞。要我说，就认准一条路，坚
持走下去！

记者! 现在外面有消息说!

武磊明年可能会出国踢球!这事

您怎么看(

根宝!这段时间没怎么跟武
磊交流，他暂时也没和我说。出
去嘛，主要还是一个功名的问
题，留在国内可能钱多一点，到
国外可能遇到的问题和考验会
多一点，让他自己考虑吧。

记者!索尔斯克亚刚刚上任

曼联的新帅!当年他就曾经想引

进武磊是吗(

根宝!对。!"&'年我们在西
班牙拉练，踢“太阳杯”比赛的时
候，和索尔斯克亚的球队踢了一
场，他当时就觉得武磊不错，结
束后找我了，确实想买。那个时
候我考虑的是，索尔斯克亚还是
在挪威的球队执教，是北欧的风
格打法，又是欧洲的二流球队，
所以没怎么同意，再说球队当时
也很需要武磊。要是索尔斯克亚
当时是曼联的主教练，我肯定
送。（大笑） 首席记者 关尹

根宝谈弟子出国踢球

索尔斯克亚
当年看上武磊
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根宝累“倒”了。最近一段时间连
续的奔波与操劳，让身体从未有过大
恙的他，也开始感到吃不消，血压一
度飙升到180，不得不就诊吃药。

记者日前前往崇明基地专程探
望了根宝。这位即将年满 75岁的
老人，在谈起将来的打算时，依旧
豪情满怀，乐观且坚定。“明年？继
续干吧！” ! 根宝向晚报读者问好

" 根宝习惯记笔记写心得 关尹 摄
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血压飙升晕倒在地
这一天，上海告别了连日的霏雨与阴

霾，难得风和日丽。崇明的根宝基地还是
那样幽静，已经少有人打扰，一群流浪猫
在慵懒地晒着太阳。根宝依旧像往常一
样，早早起来，看书、写心得笔记。
两条根宝宠爱的白色贵宾犬，一动一

静。四岁多的“巴萨”，活蹦乱跳地跑过来
迎接客人。已经十四岁高龄的“曼联”，则
是蜷在窝里一动不动，眼睛都懒得眨巴一
下。“她老了。”根宝感叹了一句。桌上，摆
着一本笔记簿。粗略一看，有上百页，字迹
工工整整。记笔记、写心得，这是根宝一直
以来的习惯。
过去的一个多月，根宝没闲过。赴海口

参加中超颁奖典礼，飞去西班牙与足协主
席会面，前往广州参加足球论坛，到上海体
院讲座，与 (()%%年龄段的全运会冠军弟
子重聚，甚至还受邀担任沪上一家“快闪书
店”的“店长”……“这个来托那个来托，能
推的都推了，剩下的也没办法。”
连续奔波对根宝的身体是个考验。从

崇明到市区本来就折腾，还要坐飞机甚至
出国，哪怕二十几岁的毛头小伙也很难扛
得住，更别说已经 *+岁的根宝。本月 $#

日，根宝突感不适，在去洗手间的路上晕
倒了，吓了基地工作人员一大跳。
“可能是太疲劳了，没休息好，血压一

下子就高上去。一测，有 $,%，吐了五趟。
以前我一直很正常，平时也就 ,%和 $'%，
像这么高从来没有过。”根宝说，“马上第
六人民医院的医疗专家组要来给我做个
全面的检查，现在我每天要测三次血压，
是得注意点。这几天休息好了点，感觉也
好多了，但说话时间长了，还是吃力。”

请根宝用一个字对即将过去的 !%$,

年做个总结，他写下了一个“累”字。一开
始，根宝还有些忌讳，这个“累”是不是合
适对外说，思量再三他还是坚持了这个想
法，而且还有“理论依据”。“马云说过这句
话，真的很累吗？累就对了，舒服是留给死
人的。容易走的路都是下坡路，如果感到
很辛苦，坚持住，因为你正在走上坡路！”

改造基地亲力亲为
崇明基地又有了新气象，工人们正在

对室内球场施工，而有了近二十年历史的
宾馆也即将面临一次大改造。“要重新装
修。不会推倒重建，框架还在，但重新弄
弄，也得花 $%%%多万下去。”根宝说。这是
根宝基地成立以来，最大的一次改造工
程。某种意义上，是根宝打算“二次创业”，
在他 *+岁的年纪。
“要做，还是做足球的事。”他说。“有

的人讲，这些年你根宝卖人啊、卖球队啊
赚了不少钱啦，真正明白的人不会这么
说。$,年前我贷款 !'%%万搞这个基地的
时候，哪想得到通过这个能赚钱？谁有那
个勇气，那个恒心？有那些钱，可能买几套
房子轻轻松松就把钱赚了。到现在，我也
不考虑什么投资的事，要投也是投足球。
与足球无关的，我一概不关心，我不是商
人啊。”

事无巨细，根宝依旧亲力亲为。“冬
至”日，他和基地的工作人员一起动手包
了 $%%%个饺子，亲自和馅。“大白菜都是
我们基地自己种的，好吃得很。”根宝笑
着说，“等会你尝尝，我和的馅味道绝对
差不了。但我批评他们了，他们擀的皮不
行，哈哈。”

筹划国足海外训练
根宝最近还在筹划一件大事。$!月

初，他远赴马德里的西班牙足协总部，与
对方的足协主席碰了面，是带着国家体
育总局局长苟仲文交给他的“介绍信”
和几个重要任务去的。根宝正在联系将
西班牙国家队的训练基地提供给中国
几支国字号球队使用，包括吃、住、训
练、交流比赛等方面。“最终目的，是
通过他们的帮助，让我们在 !%!%年
奥运会和 !%!!年世界杯取得实质性
突破。我敢说，这个计划如果谈成，
中国队进卡塔尔世界杯就有一半希
望了！”

$$月初，苟仲文局长在调研根
宝基地时，寄望他“至少再干十年”，
根宝对此呵呵一笑：“可能是句玩
笑话吧。但我觉
得，再做十年肯
定没问题，就是

不能那么累了。”谈
起对 !%$( 年的心愿，
根宝一言概之：“明年？
继续干呗！”

首席记者 关尹
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